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中国焦点 A37

陕西神木全民免费医疗调查
当地财政两个月报销医疗费用2000多万

现在想把户籍转入神木，必须要经县长一级会议讨论

5月22日，神木县召开新闻发布会，
对连日来针对神木全民免费医疗的种
种争议作出正面回应。3月初，《神木县
全民免费医疗实施办法（试行）》开始实
施。两个月后，有媒体报道称“神木7家
定点医院人满为患，财政吃紧”，引起全
国范围内的广泛关注。

有批评者指神木全民免费医疗有
“乌托邦”之嫌，且制度设计上存在漏
洞，“遭遇公民道德困境”。赞同者则认
为，神木是公益医疗的先行者，代表着
新医改的方向，切实解决了“看病贵”的
积弊难题。

神木全民免费医疗背后的真相是
什么？日前，记者前往神木一探究竟。

只有落后的领导，没有落后的群众
记者：外界质疑免费医疗后，到医院

看病的老百姓太多了。
县委书记郭宝成：“看病贵看病难”必

须要解决，我们实行这样的政策决不是心
血来潮。神木地广人稀，生病比例比其他
地区低。病人不会因为实施新政策而增
多，只会因为担心政策无法持续而在短时
间内大量涌入医院，但之后便会恢复正常。

记者：医院过于拥挤，外界质疑这是
公民素质较低造成的。

郭宝成：他们低估了公民素质和医护
人员的素质。只有落后的领导，没有落后
的群众。人们爆发性地去看病，不是道德
问题，恰恰是长期看不起病的结果。

记者：面对质疑，你是否压力很大？
郭宝成：其实，我不明白的是，为什么

公车免费大家默认了，医疗免费大家却有
意见呢？如果说我们有错误，我们的方向
也是正确的。

免费午餐好过满汉全席
记者：常说“以药养医”，如果在药品

和处方上都管得很严，医院的利润有保障
吗？

郭宝成：医院很愿意，两个理由：第
一，加入定点医院，可以争取更多的病人，
挤不到这个行列里的医院就相对困难了；
第二，不怕穷人付不起账单，以前医院欠
账很多，现在不用担心了，政府埋单。

记者：人们一直很关心神木是怎么想
到率先去做这件事的？

郭宝成：教育、医疗……几座大山压
在老百姓身上，负担太重了。2008 年，我
们实行了12年免费教育，现在看病负担也
减了，特别是生活困难的群众拍手叫好。
这道免费的午餐好过满汉全席。

谁敢取消老百姓首先不答应
记者：这项政策能在全国推广吗？
郭宝成：我们把自己的事情做好，没有

向全国推广的义务，但是推广的价值是巨
大的。我们在百强县里排第92位，比我们
好的县或条件差不多的县，全国至少有100
个。我们的做法有可能加快医改步伐。

记者：你离任了之后政策会取消吗？
郭宝成：我们会坚定不移地实行下

去，不会因为我的告老还乡而中断。神木
经济是可持续发展的，我们力争在2020年
成为全国十强县，所以财政不成问题。这
是一项让千千万万百姓获益的政策，谁敢
说取消它？老百姓首先不答应！

据《广州日报》

县委书记郭宝成：谁敢取
消，老百姓首先不答应

“外面的人就不相信，陕北、革命老区的一
个县城能有这么大的财力做这件事。”神木县委
宣传部一位工作人员这样告诉记者。

根据媒体推算，如果实施全民免费医疗，神
木县每年至少要补贴1.5亿元。一时间，神木县
财政吃紧、神木财政面临尴尬境地……诸如此
类说法甚嚣尘上。舆论开始指责政府在制度的
设计上存在先天不足。

还有人给神木算了一笔账：“医疗公益保障

的标准是指医疗保障总费用占 GDP 的 7%~
10%，个人支付低于 30%，政府和社会高于
70%。对于人口近40万的神木县，依照公益标
准，神木年人均医疗费用为68700元×7%=4809
元，政府承担70%的医疗费，约3360元，全县总
医疗经费为 3360元×40万=13.44亿元。其中，
中央、省级政府给每个人承担100元，全县近40
万人，合计 4000万元。也就是说，神木财政将
要有近 13亿元医疗公益保障金。”这个数字被

神木当地政府官员斥为“没有科学依据，总不能
说神木40万人每个人都生病吧？”

神木并不担心财政吃紧。“3月份报销医疗
费 960万元，4月份 1270万元，5月份从日报表
分析看，比4月份有所下降。3月、4月份医疗费
少于我们2008年调研作出的预测。”雷江声说，
之前预计前两个月报销金额将达到3000万元。

据悉，现在想把户籍转入神木，必须要经县
长一级会议讨论才有可能得到批准。

相比较定点医院，县城内为数不多的非定
点医院的日子就不那么好过了。

虽然在免费医疗实施前已有心理准备，但
现实还是让精煤医院院长牛恋大吃一惊：“病人
突然就少了，头10天减少了五六成，3月份我们

赔了10多万元。”
医院不得不采取促销手段，开始降低药价，

同时，医院门口挂着“天天有免费，处处有优惠”
的字样，但依然冷清。

比精煤更小的光仁医院，情况更加不容乐

观。“基本上没什么病号了。”院长黄志斌很着
急。去年，黄志斌也申请了定点医院的资格，

“但心里明白第一批肯定没戏”。目前他仍在争
取，加入定点医院已经成了他的最后一根救命
稻草。

回应

5月 21日，80岁的王秀梅老人躺在神木县
第二人民医院（以下简称“二院”）的病床上，说
话困难。前两天，她刚做完手术，医生从她的盆
腔里取出了重达6斤4两的大瘤子。

这个瘤子已经在王秀梅的体内待了四五年
之久，却因为“看不起病”，迟迟没有手术。免费
医疗政策实施后，原本六七千元的治疗费用，王
秀梅本人只需掏四五百元。

神木开始实施免费医疗政策后，一时间看
得起病的、看不起病的、拖着没看病的人们，拥

向县级定点医院。有媒体报道称：“县级定点医
院病床爆满，个别定点医院不得不在走廊里安
置病床。”

5月19日，记者到达神木后直奔神木县人民
医院，寻找“病床爆满”的迹象。然而，无论是门诊
大楼，还是住院部，都没有拥挤的现象，前来办理
免费医疗手续的人也并不多。晚上10时，记者在
住院大楼里观察发现，还有不少空床。

5月 22日，神木县委宣传部部长雷江声表
示：“3月下旬到4月上旬住院病人达到高峰，同

比增加了 30%。4 月下旬住院人数开始下降，
病床紧张的情况正在缓解，7 所定点医院共有
病床 1243张，截至 5月 20日空 125张。”“当时，
为了应对医疗高峰，县级 7所定点医院均不同
程度地增加了病床数量。”神木县卫生局局长白
枝堂说。

让雷江声苦恼的是：“现在都是评论，没有
谁真正认真地调查过这件事情。3月份第一个
月的情况比较复杂，但现在平稳多了。对于病
人数会增加，我们之前早就预计到了。”

财政吃紧？ “前两月少花了800万元”

55月月2525日，神木县万镇张家沟村日，神木县万镇张家沟村8282岁的毛玉叶老人坐在病床上心情很好，因为住了一个月院的岁的毛玉叶老人坐在病床上心情很好，因为住了一个月院的
她就要出院了。虽然有生以来第一次住院就花了她就要出院了。虽然有生以来第一次住院就花了84968496元，但她自己只掏了元，但她自己只掏了4040多元。多元。 新华社发新华社发
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